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巻 頭 言
　東京泌尿器科医会副会長・総務兼務

（医療法人社団イーハトーブ　はせがわクリニック院長）長谷川 道彦
2013 年度から理事に加えていただき総務を担当しております。2023 年度か

ら総務担当兼務で長倉和彦会長のもと副会長を拝命いただきました。岩手の大
学病院医局での指導のもと 12 年間臨床、研究に従事し、市中病院で外来、病棟、
手術、透析管理に 8 年間従事したのちに 2008 年から東京でいわゆる、落下傘
開業に至り、16 年経過しています。東京においても泌尿器科開業がまだ少な
い中で右も左もわからず、不安の中、東京泌尿器科医会を知り入会に至り、大
学、病院、開業の先生方と会を通して学会と異なる接点が出来たことが、孤立
しがちな開業医にとって大きな財産となっています。

東京泌尿器科医会は、1994 年（平成 6 年）、‘’泌尿器科医療の社会的向上、泌尿器科医の資質
を高め、互いの親睦と連帯感を高める‘’という趣旨で設立されました。本会の構成は、泌尿器科
学会に入会された会員で地域医療を担う開業医、最前線の臨床を担う地域支援病院の先生方、大学
で臨床・教育・研究を担う先生方で成り立っており、学術医療情報の提供、保険診療の講習会、東
京都各科医会協議会の一員として他科との情報交換、連携と多岐にわたり、会員の皆様に今後もお
知らせし、日常の臨床現場での糧となる一助となる役割を果たしていきたいと思います。

2019 年 12 月から感染拡大が始まった COVID-19 は 2023 年 5 月より 5 類感染症となり、各種補
助金で医療現場を支援するかに見えた国の施策もはしごを外すかのように 2024 年の診療報酬改定
で無くなりました。さらに 2024 年 4 月から医師における働き方改革の施策により労働時間の是正
がなされましたが、人的・物的支援がない中での施行は、大学、病院、開業医にもしわ寄せが来て
いると思われます。一方で超高齢化に向かっている我が国において我々医療者は、地域において効
果的かつ効率的な医療を提供する体制整備が求められています。

患者さんが早期に社会復帰し、その地域で継続して生活を送れるよう地域完結型医療へ変換する
ためには、物的、人的資源が限られた中で診療所、病院、大学とのさらなる連携が必要です。泌尿
器科のみならず東京都でも進めている、専門性を持った医師がグループでかかりつけ医機能を担っ
ていくためには、より他科との診療情報を共有する必要があり、各科医会協議会の現会長である長
倉会長のもと、東京泌尿器科医会が、ネットワークのハブとなるよう会員の皆様と顔が見える連携
を深めて、地域連携の意義が高まるよう今後もご協力を宜しくお願い致します。
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下部尿路機能障害と尿路感染症

東京大学大学院医学系研究科泌尿器外科学　講師

亀井 潤 先生

前立腺肥大症や神経因性
膀胱などの下部尿路機能障
害（Lower urinary tract 
dysfunction: LUTD）患者
の 尿 路 感 染 症（Urinary 
tract infection: UTI） は、
複雑 UTI として扱い、時
とし反復性感染が問題とな
ることは広く知られている。LUTD で UTI が
増加する機序として、①不衛生な陰部環境によ
る細菌叢の変化や、頻回のカテーテル操作など
による尿路への病原性細菌の侵入リスクの上
昇、②膀胱壁の防御機構の障害による細菌接着
の促進、③残尿の増加や膀胱壁の変形、肉柱形
成などによる wash out 機能の悪化、④慢性的
な膀胱伸展による血流障害や免疫能低下によ
る感染防御能の低下など、多様な因子が複雑に
関与していると考えられている。

LUTD の中でも、脊髄性の神経因性 LUTD
で最も腎機能障害と症候性 UTI のリスクが高
くなり、米国のデータベース研究では脊髄損傷
患者の UTI 罹患率は年間 36.4% であったと報
告している。そのため、本邦でも脊髄損傷にお
ける下部尿路機能障害の診療ガイドライン
2019 年版では、残尿量が 100ml 以下、1 度以
下の膀胱変形でかつ、腎障害のリスク因子（排
尿筋過活動・排尿筋括約筋協調不全・低コンプ
ラ イ ア ン ス 膀 胱・ 排 尿 筋 漏 出 時 圧 (DLPP) 
>40cmH₂O）がない症例に限り、自排尿を許可
している。また、脳梗塞患者では残尿量の増加
よりも、過活動膀胱が問題となることが多い
が、急性期における UTI 発症頻度は 10-20% と
比較的高く、UTI のリスク因子として既報告
で は 女 性・ 高 齢・ 重 度 の 運 動 障 害・ 残 尿
>100ml などが挙げられている。

一方、前立腺肥大症患者では急性前立腺炎の

発生率が非前立腺肥大症患者より高いとされ
ているが、具体的にどのような自覚所見や検査
所見が症候性 UTI のリスク因子となるかを評
価した質の高い研究はまだ報告がない。また、
女性 LUTS では、残尿量の増加や閉塞性尿流、
膀胱瘤などが反復性 UTI と関連すると報告さ
れている。しかし、もともと残量量が増加しに
くい女性では、残尿量と症候性 UTI の関係に
ついては、報告により結論が定まっていない。

女性の反復性 UTI は、若年女性では性生活
や幼少期の UTI の既往が関与していると考え
られている。閉経後女性においては LUTD の
合併が１つの因子となるが、同時にエストロゲ
ン低下による膣の委縮が膣内のLactobacillus
属が減少させ、その結果膣内 pH が上昇し、腸
内細菌が増殖することも寄与している。反復性
UTI の予防に効果があると長らく考えられて
いたクランベリージュースは、近年の大規模
RCT やメタアナリシスの結果からはその効果
は限定的と考えられてきている。一方で、エス
トロゲン膣剤や乳酸菌膣剤には反復性 UTI の
予防効果があるとの報告があり、研究が進めら
れている。日常の診療では UTI 治療時に漢方
薬を使用することもあるが、漢方薬に UTI の
治療効果や再発予防効果があるとする質の高
い報告は現時点では乏しい。

日常的に診療する LUTD や UTI においても、
病態によってその関係には大きな違いがある。
再発予防に関するエビデンスもまだ不十分で
あるため、今後さらなる研究が待たれる。

寄 稿 １

入会のお誘い

〒154-0003　世田谷区野沢3－2－8－101
こだいら泌尿器科

　東京泌尿器科医会では只今新規入会のお誘い
を行っています。
　都内で開業ないし勤務する日本泌尿器科学会
に所属の医師の方で、入会を希望される方は下
記にお申込み下さい。
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ボザンチニブ、ペムブロリズマブ＋レンバチニ
ブの５つの併用療法が使用可能となっており、
それぞれの有効性と有害事象を考慮した上で
使い分けられている。一部の症例ではあるが、
根治に近い有効性を示すことを経験する。今後
については、使い分けの根拠となるようなバイ
オマーカーの開発である。遺伝子発現特性、遺
伝子変異、三次リンパ構造、PDL1 の発現、腫
瘍変異量などがその候補にあり、当科において
も科研費を獲得し研究を進めている。

限局性腎細胞がんにおいても、進行性腎細胞
がんにおいても少ない有害事象と最大限の治
療効果を目指して、研究機関として邁進してい
るところです。今後ともよろしくお願いいたし
ます。

症例から学ぶ腎細胞がん治療の
現在と未来

東京女子医科大学泌尿器科教授 

高 木 敏 男 先生

腎細胞がん治療は手術
においてはロボット支援
手 術 や focal therapy、
薬物治療については免疫
チェックポイント阻害剤
を中心とした併用療法の
登場により、この 10 年
ほどで大きく進歩してい
る。本講演では、限局性腎細胞がん、進行性腎
細胞がんにわけて現在の治療状況と未来への
期待について解説した。

限局性腎細胞がんについては、多くの症例は
ロボット支援手術が行われている。我々の施設
においては、cT1 腎腫瘍の 95-97% はロボット
支援腎部分切除術にて治療されている。多発生
腎腫瘍、馬蹄腎に発生した腎腫瘍、あるいは７
cm の腎門部腫瘍などの困難症例に対しても行
われている。全体の平均手術時間は約 120 分、
合併症発生率 ( 全グレード )6-8%、術後 3 日目
の退院率 80-90% の成績であり、ほぼ確立した
術式となっている。今後については、研修医で
も安全に手術を行う為のナビゲーション手術
や、AI を用いた手術フィードバック機能の開
発が期待される。

進行性腎細胞がんについては先述の様に、免
疫チェックポイント阻害剤がその進歩に大い
に貢献している。再発高リスク腎細胞がん根治
術後の補助療法は、多くの分子標的薬が有害事
象と効果のバランスの点から、その有効性を示
すことができなかったが、KEYNOTE564 試験
において、ペムブロリズマブの有効性が実証さ
れて、実臨床で使用されている。転移性腎細胞
がんに対する全身治療として、イピリムマブ＋
ニボルマブ、アベルマブ＋アキシチニブ、ペム
ブロリズマブ＋アキシチニブ、ニボルマブ＋カ

寄 稿 2

投稿のお願い

〒154-0003　世田谷区野沢3－2－8－101
こだいら泌尿器科

　東京泌尿器科医会ニュース編集部では医会
ニュースを充実させるため会員の皆様の投稿や
ご要望を歓迎いたします。今後の医会の方向
や泌尿器科における保険診療上の問題点、疑問
等いろいろな話題提供でも結構です（匿名掲載
の場合はその旨ご連絡下さい）。
　投稿される方は下記へお送り下さい。
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日本大学病院泌尿器科

山口　健哉 先生

東京泌尿器科医会ニュース（4）2024.7 No.71



東京泌尿器科医会ニュース 2024.7（5）No.71



東京泌尿器科医会ニュース（6）2024.7 No.71



東京泌尿器科医会ニュース 2024.7（7）No.71



東京泌尿器科医会ニュース（8）2024.7 No.71



東京泌尿器科医会は東京都各科医会協議会
に参加しています。令和 5 年 12 月から令和 6
年 6 月までの活動について報告します。

令和 5 年 12 月４日、ホテル雅叙園にて忘年
懇親会が開催されました。当医会からは 5 名の
役員が参加しました。尾崎東京都医師会長の来
賓挨拶の後、各医会から現状報告、今後の活動
計画等が説明され、和やかな内に閉会となりま
した。令和６年 2 月５日には令和 5 年度 3 回目
の幹事会の予定でしたが、荒天のため中止とな
りました。

令和 6 年 4 月 1 日、今年度第 1 回の幹事会が
東京都医師会館で開催され、齋藤副会長、長谷
川副会長、簗田広報部長、巴学術担当理事、古
平事務局長、長倉が参加しました。長倉の挨拶
の後、東京精神神経科診療所協会、内科医会、
泌尿器科医会、皮膚科医会の４医会より、「各
科から他の医会への要望」をテーマに発表があ
りました。精神神経科診療所協会からは、「東
京都こころといのちのサポートネット」の活動
について説明がありました。内科医会からは、
産婦人科医会に対して妊婦への投薬上の注意
点など、耳鼻咽喉科医会に対して抗アレルギー

剤の使用等に関して、整形外科医会に対して
は、はり・きゅう・マッサージなどの施療に関
する同意書の記載について質問が出されまし
た。泌尿器科医会からは、糖尿病治療薬である
SGLT2 阻害剤の使用に伴う泌尿器科的合併症
について巴理事より具体的な症例の発表があ
り、重度化予防するため、投薬を管理している
内科医への協力要請がありました。これらの他
科への要望の要旨は、メールアドレスをお知ら
せいただいている会員の皆様にお知らせいた
しました。

会員の皆様には、東京都医師会、東京都、他
の医会への要望など、忌憚のないご意見をお寄
せいただくようお願いいたします。

会長・各科医会協議会担当　長 倉 和 彦
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現在翻訳作業中
2． 大規模言語モデルを有する生成AIを用いた、

泌尿器科臨床の Dx 化推進の試み
現在泌尿器科臨床は、保険診療の複雑化、診

療材料の多様化、保険請求の不明確なルールの
実態、薬剤の使用に伴う多くの複雑な情報、そ
して必要な法的知識など、個人だけでは対応す
ることが困難であるほど多様な知識を必要と
する事態になっています。日々の日常臨床業務
に忙殺されている医療従事者にとっては大き
な負担となるうえに、現実的にはインターネッ
トの検索において適切な情報を得ることは非
常に難しい作業となりつつあると考えていま
す。当会においては、これらの知識を整理して
当会会員が簡潔に入手が可能となるように、大
規模言語モデルを有する生成 AI を用いた泌尿
器科臨床に役に立つ情報提供ツールを構築す
ることを目指しています。

また、次回の第 20 回臨床検討会は、令和６
年 11 月３日（日）に城山ホテル鹿児島に変更
し新村友季子（にいむら病院理事長）会長のも
と行われる予定です。多くの皆様の参加を期待
しています。

横浜市パシフィコ横浜で行われた第 111 回日
本泌尿器科学総会（冨田喜彦新潟大学教授会
長）時、令和 6 年 4 月 25 日（木）8:30am. より、
日本臨床泌尿器科医会合同公演会として「医療
保障制度創設に向けて」と題して大礒義一郎日
本医療安全学会理事長より講演を頂きました。
昼より理事会が開かれ、続いて 2pm. より総会
が行われた。その後、3pm. より、日本臨床泌
尿器科医会主催で、全国社会保険・国民健康保
険泌尿器科審査員懇談会が行われ審査基準の
均霑化に役立つべく審査基準などにつき 2 時間
30 分に渡り検討が行われた。

さて日本臨床泌尿器科医会では、新規会員の
獲得と当会会員に対する貢献として、現在 2 つ
の事業を新規に立ち上げ、進行中です。是非と
もご支援・ご寄付をお願いします。
1． EAUN（欧州泌尿器科看護協会）のガイド

ライン 2 つを日本語訳し当会会員、日本の
看護職および介護職に対して無料公開

　 ⅰ） 成人における膀胱留置カテーテルに関
する欧州泌尿器科看護協会ガイドライ
ン

　　　 すでに「一般社団法人日本臨床泌尿器
科医会　日本語訳版　2024」として公
開済。

　　・ EAUN のガイドラインのページから、
Indwelling catheterisation in adults – 
Urethral and suprapubic を選択し、そ
の後、Choose language からJapanese を
選ぶと、ご覧になれます。

　　・ 日本臨床泌尿器科医会 HP の新着情報
2024/06/11 からもご覧になれます。

　 ⅱ )   成人における自己導尿に関するEAUN（欧
州泌尿器科看護協会）ガイドライン

東京泌尿器科医会　副会長　斎 藤 忠 則
（一般社団法人　日本臨床泌尿器科医会　副会長）
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大森在宅かえるクリニック

清 水 俊 博 先生

この度、東京泌尿器科医
会に入会させて頂きました
清水俊博と申します。

当院は令和 3 年 3 月 1 日
より大森山王の地にて大森
在宅かえるクリニックとい
う訪問診療のクリニックを
開院させて頂いておりま
す。訪問診療のクリニックですので、外来通院
が困難な方であれば、疾患によらず 24 時間対
応で診療させて頂いておりますが、せっかく場
を与えて頂きましたので、在宅医療の中でも当
院が特に力を入れていることを三つご紹介さ
せていただければと存じます。

一つ目ですが、小医含め泌尿器科専門医が 5
名在籍し、硬性、軟性膀胱鏡、ポータブルレン
トゲン、超音波、焼灼装置等を有しており、在
宅での腎瘻の交換やウロストマ対応などは勿
論、膀胱瘻の新規増設、膀胱鏡検査、皮膚瘻
S-J ステントや女性の D-J ステント交換など一
歩踏み込んだ在宅での泌尿器科処置を行って
おります。通院困難となった方がいらっしゃい
ましたら、是非ご用命頂けたらと思います。

二つ目として、小医としての在宅医療の本懐
を特に末期癌緩和ケアと考えており、領域にと
らわれず広く癌患者を受けて入れております。
特に前立腺癌、膀胱癌や、直腸癌などにおける
血尿患者において、3way カテーテルでの持続
還流や在宅輸血、在宅 CART 療法などを積極
的に行っております。困難を伴う事もあります
が、なんとか自宅で最期を迎えられるよう挑戦
を続けております。

三つ目ですが、小医自身に代謝内分泌専門医
という側面があり、想いあって、当院には糖尿
病専門医と管理栄養士が在籍しております。糖
尿病はじめ生活習慣病、腎不全などの方は食生
活の不良に加えて理解力の問題を抱える方が

新規開業紹介 多く、生活の場で実際の食事を拝見しながら、
時間や回数に制約のない、栄養指導で生活習慣
の変容と血糖コントロールを測っていきたい
と考えております。

また外来通院が困難であれば初診患者の当
日往診も可能な限り行っております。お困りの
際は是非当院にお気軽にお電話にて御用命頂
ければと思います。

最後になりますが、開業医の先輩の先生方は
皆様、決意されて市井に出られ、聴診器 1 本と
自らの腕で地域の信頼を勝ちとり、医師として
も経済的にも自立されておられる事、本当に尊
敬致しております。小医はまだまだ未熟者では
御座いますが、先生方にほんの少しでも近付く
事が出来るよう、常に精進して参ります。

後日、時節を見て改めて先生方に直にご挨拶
にお伺いさせて頂ければと存じます。

皆様どうぞご自愛下さいますようお祈り申
し上げます。

若松河田クリニック

中 西 雄 亮 先生

東京泌尿器科医会に入会
させて頂きました中西雄亮
と申します。2023 年末よ
り新宿区の若松河田クリ
ニックを継承開業しまし
た。もともとは内科がメイ
ンのクリニックでしたが、
循環器内科の父の助けを得
ながら、泌尿器科メインのクリニックとして再
始動しております。僭越ながら自己紹介させて
いただこうかと思います。

私は 2010 年に東邦大学医学部を卒業し、初
期研修医を経て東邦大学大森病院泌尿器科に
入局しました。中島耕一先生の教授赴任初年度
の一期生で同期は 6 人いました。東邦大学泌尿
器科に入局をしたのは、出身大学であるのと、
リプロダクションセンター（永尾光一教授）も
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運良く受け入れて頂きました。
開業の経緯ですが、両親も高齢になり、新宿

の実家の近くに戻ろうかと考えてた折、今回の
継承開業のお話をいただきました。年齢的にも
40 代になり、勤務医としては一通りやりきっ
たと感じており、手術も後輩に任せるように
なっていました。新宿区は自分の生まれ故郷で
あり馴染みも深く、泌尿器科の需要も多いと思
い開業することとしました。落下傘開業のた
め、近隣の先生方にとけ込めてない現状です
が、少しずつ関係を築いていこうと頑張ってい
るところです。

このように行き当たりばったりで人生歩ん
でおりますが、泌尿器科医の世界は狭く、人と
人がつながり合っていることを実感します。こ
れからは、今までの経験を活かし、泌尿器科の
疾患を幅広く診察し重大な疾患を拾い上げて
病院に紹介させていただくのが自分の使命と
考えております。ご指導ご鞭撻のほどどうぞお
願いいたします。

併設され、男性不妊や性機能も幅広く診察し、
TESE や精索静脈瘤手術など多くの症例を経験
できると思ったためです。同期は今は皆それぞ
れの道を進んでおります。先日も皆で集まった
りといい仲間に巡り会えたことに感謝してお
ります。

関連病院として、我孫子東邦病院、水戸赤十
字病院に出向し、人事交流として島根大学泌尿
器科（当時椎名浩明教授）にも 2 年間出向いて
おりました。島根大学では今まで経験したこと
なかった腎移植やシャント手術もやらせてい
ただいたり、また違う大学病院のやり方をみれ
たのは貴重な経験でした。島根は食べ物もおい
しく、海も山も近くとてもいいところでうっか
りそのまま残ってしまいそうになりましたが
妻の妊娠もあり戻ってきました。勤務医として
の最終赴任地は成田赤十字病院で、4 年間在籍
しました。成田赤十字病院は千葉大学の関連病
院ですが、妻の実家が成田市のため子育て（双
子）を重視し成田市で病院を探していたところ
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この度、新役員を拝命しました佐々木裕と申します。
慈恵医大泌尿器科講座に長く在籍させていただき、

2022 年 11 月より港区芝公園に佐々木クリニック泌尿器
科芝大門を開業いたしました。このたびは、新役員に
ご承認いただき、会長の長倉先生をはじめ役員の先生
方に心より感謝申し上げます。微力ではございますが、
東京泌尿器科医会の発展のため、頑張って参ります。
何卒宜しくお願い申し上げます。

東京泌尿器科医会新役員挨拶

佐々木クリニック泌尿器科芝大門

佐々木 裕
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【日時】 2024 年 8月 31 日（土）17:00 ～ 19:10

【場所】 京王プラザホテル本館

 東京都新宿区西新宿 2-2-1　TEL　03-3444-0111

（交通）JR・私鉄・地下鉄各線新宿駅西口徒歩 5分、都営大江戸線都庁駅前B1出口すぐ

（参加費）　1,000 円

　1．　【講演Ⅰ】　（17：05 ～ 17：50）
  座長：佐々木クリニック泌尿器科　芝大門　院長　　佐々木 裕　先生

『女性難治性排尿障害の治療戦略』
  東京女子医科大学　泌尿器科　講師
  沢田　勇吾　先生

　2．　【講演Ⅱ】（17：55 ～ 18：40）
  座長：みたか南口泌尿器科クリニック　院長
  長尾　慶治　先生

『8K超高精細画像の臨床応用』
  一般社団法人　メディカルイノベーションコンソーシアム　理事長
  千葉　敏雄　先生

　3．　　　　　　「保険診療のQ＆A」
  司会：東京泌尿器科医会　保険部長　　　　　冨士　幸蔵　先生
  講師：東京医科大学病院　医療保険室　室長　相澤　　卓　先生

講演会終了後、情報交換会をご準備しております
共催：東京泌尿器科医会 / 杏林製薬株式会社

第59回　東京泌尿器科医会学術集会のお知らせ

　この６月から、大幅に診療報酬が改訂されました。高血圧・糖尿病・
高脂血症などの疾患が特定療養疾患管理料の算定から除外され、 生活習 

慣病管理料の算定可能に変更となったり、外来・在宅ベースアップ評価料が新設され、従
業員の賃上げを推進していくなど、多くの先生方がその対応に追わせていることと思いま
す。ただでさえマイナ保険証・電子カルテ・電子処方せんの導入など、IT 推進の変化に
ついていくのが精一杯という方も多いかもしれません。日本の国民皆保険制度は、国民の
健康を管理、推進するにあたり、国民を公的医療保険で保障し、医療機関を自由に選びか
つ安い医療費で高度な医療を受けることが出来る、世界に誇れる医療制度と言えるかもし
れません。しかし、我々は限られた医療資源の中でどのように今後の医療を展開していく
べきか考える大きな岐路に立っているのかもしれません。少なくてもこうした改訂により
患者が不利益を被ることがないよう願うばかりです。
　こうした中、東京泌尿器科医会では、現在、ホームページの更新作業などをすすめ会員
の皆様に役立つ情報が提供できる体制を整備推進中であります。少しでも会員の皆様のお
力になれれば幸いです。

（H. S）
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